
新加坡十大宗教恭賀2011新年祈福大會淨空老法師致詞　　
（共一集）　　2010/12/31　　新加坡　　檔名：32-002-0
001

　　新加坡九大宗教的代表們，今天是大年的除夕，我們能夠在此
地過一個團圓節，在中國人是非常重大的意義，我們首先要感謝黃
老闆對我們的安排。現在這個社會是整個世界衝突多，災難也非常
之多，大家都非常的關心，我們知道這種情形是怎麼演變成的。難
得現代的科學家也給我們做了證明，告訴我們這個世間所有一切法
，與我們的念頭，心念、言行有密切的關係。換句話說，如果我們
的心念好，言行都善，這個世界就是天堂，就是天園，就是極樂世
界；居住在這個世界人心行不善，它就變成惡化了。所以佛講的「
境隨心轉，相由心生」，今天被物理學家證明這是事實，更增長了
我們的信心。所以化解衝突、化解災難，確確實實需要宗教教育，
需要宗教團結。我們過去參加很多次的聯合國世界和平會議，我們
做了很多次的報告，到最後會友們告訴我，他說「你講得很好，我
們都聽得很歡喜，但是這是理想，不能實現。」這是逼著我們在中
國湯池小鎮做了一次實驗，這個實驗成功了，說明傳統跟宗教，確
實能夠幫助社會恢復安定和平，能夠幫助這個地球化解災難。
　　宗教團結是從新加坡開端的，我們九個宗教在一起變成兄弟姐
妹，這是給全世界做了一個很好的典範。二００六年我們在巴黎接
受聯合國的邀請，跟他們做了一次主辦這個活動，辦得非常成功，
將我們的實驗做了八個小時的報告，還做了三天的展覽。會後世界
上駐教科文組織的代表大使，一百九十二個單位都想到湯池去考察
、去參觀，這是聯合國從來沒有過的盛況。現在這個局勢比過去更
嚴峻，社會的動亂不安，地球上的災變頻繁，擔心的人是愈來愈多



。我們在兩年前不期而遇，在印度尼西亞遇到了聯合國世界宗教和
平組織的祕書長，我們一見如故。那天晚上我記得我們談到一點多
鐘，我就問他，我說「你這個組織有多少年的歷史？」他告訴我「
三十多年。」我說「現在這個世界上，有多少個國家參加你這個組
織？」他說「有七十多個，七十二個單位。」現在我想可能他又增
加了，應該有八十多個代表了。我說「我沒有聽見你的活動，你們
做了三十年沒辦活動。」他說「是的。」我說「為什麼原因？」他
說「沒有錢。」我就告訴他，「你不辦活動誰給錢給你？你一辦活
動錢就來了。」把他點醒，我說你一年至少要辦兩次活動，來幫助
這個世界，一次在聯合國開一次全世界宗教和平大會，或者是和平
論壇，搞一次。另外也要搞一次環球旅遊，邀請全世界宗教代表們
，包一架飛機。我說包一架飛機不要花錢，很多航空公司會提供，
給它做廣告，都用不著花錢的，只要你肯幹這個事情就能做得成功
。這樣一個旅遊，到任何國家這個國家領導人一定會接見，他們國
家的宗教一定可以跟我們交流。我們把宗教和平的概念告訴大家，
宗教要團結，宗教要互相學習，宗教和平就能帶來全世界的安定和
平。
　　原來我勸他是希望這個會議，聯合國的會議在今年就要召開，
他因為籌備來不及，就想推到明年。今年十月七號開了個籌備會議
，他邀請了我，這會議的地址在白宮，所以我就沒有時間到那邊去
，我請的我們陳總裁跟她第二個女兒代表我參加，會議非常成功。
以後打電話告訴我，他也寫了一封信給我，他說可能這個會議要推
到明年。我讓陳總裁回到美國趕快告訴他，「明年太遲了，來不及
了。」萬一他推到就是後年了，就二０一二，二０一二災難來了，
可能會都開不成了。一定希望的就是我們今天說明年，就是二０一
一年，希望二０一一年的下半年的時候，這個會議一定要趕緊把它



召開，有助於這個世界安定和平，有助於化解地球的災難。希望我
們全世界的宗教在聯合國團結成一家，這樁事情我六月份訪問梵蒂
岡，也跟教宗談過，也跟主教團，那個時候他們是陶然主教代表來
接待我們，我們也交流過這些事情。
　　「２０１２」的電影美國人拍的，同時在全世界聯播。我是幾
十年沒看過電視，也沒有看過電影這些東西，報紙雜誌我都不接觸
。這個電影演出之後，正好我是在台灣治牙周病，台灣的同修看到
了，他們有二十多個人邀請我去看。我看完之後給大家說，這是上
帝的意思，上帝已經跟地球人提出警告了，如果我們再不能夠回頭
，像美國布萊登先生所說的，不能夠棄惡揚善，不能夠改邪歸正，
不能端正心念，這個災難是非常可能發生的。到這個災難發生之後
，我們就後悔莫及了。
　　在一九七０年代英國湯恩比博士曾經說過，解決二十一世紀的
社會問題，他提出來，他說只有中國孔孟學說跟大乘佛法。這樁事
情，我們在訪問倫敦的時候，跟倫敦幾個學校的，漢學系教授跟他
們的研究生做出交流，我提出來，我說你們同意湯恩比博士的話嗎
？結果他們都答不出來。這是我們在劍橋大學跟倫敦大學，去做交
流的時候談到這個問題。而實際上湯恩比博士的話說得不錯，很多
人把它解讀錯誤了。提到孔孟學說，大家都會想到四書五經十三經
，會想到這些；提到大乘佛法，一定想到《華嚴》、《法華》這些
大經大論。這種高深的東西，現在懂得的人並不多，怎麼能夠普及
到全球？所以我在當時就告訴大家，我說要找儒釋道的根，要扎根
，從根紮起就有救了。儒道釋，儒家的根是《弟子規》，道家的根
是《太上感應篇》，佛家的根是《十善業道》，這大家都沒想到，
這麼簡單、這麼容易的東西，那是根，那個東西種下去它會茁壯開
花結果。你們看到提說四書五經那是果，那是花果，它是從根生的



，所以要重視這個。傳統文化丟掉了很久，西方把宗教也疏忽了，
所以招惹今天這些災難，這種困局。我們如何能夠把古聖先賢的東
西復興起來，把宗教教育再辦好，這是拯救社會、化解衝突、化解
災難，唯一可行而且非常有效的方法。
　　現在在目前迫切需要的，社會大眾對宗教的誤會很深，都認為
宗教是迷信不願意接觸。但是這個世間確實缺乏神聖的教育，現在
的學校從幼兒園到研究所沒有倫理的教育，沒有道德的教育，沒有
因果的教育；換句話說，沒有做好人的教育這個問題嚴重。所以希
望我們每個宗教的經典，都是教人做好人，沒有教人做壞事情的。
普及教育在今天比什麼都重要，經典那麼多沒有人會去看，你怎麼
介紹，那也是極少數的人。要真正普及只有一個辦法，所以我在那
裡想，我們把經典濃縮成一本很簡單的小冊子，這做普世教育，對
全世界每個人民，用小段小段的，一小段一小段的三百六十段。就
是一天一小段，文字不要長，教你怎麼做人、怎麼處世，都教倫理
道德，這樣編一個小冊子裝在口袋裡，人人就喜歡看，不用這個辦
法是做不出來。我們每個宗教做一個小冊子三百六十句，教你人怎
麼樣救自己，怎麼樣救家庭，怎麼樣救你的事業，怎樣救社會、救
國家、救世界。所以我們希望用這種方法，在明年聯合國大會當中
，這是世界宗教和平大會當中，我們做出真正的貢獻，希望把它能
公布於世，來做真正拯救社會、拯救地球的一樁好事情，那今天我
們這個聚會就非常非常有意義。我的話說到此地，謝謝大家，非常
謝謝大家。


